
童年蝉趣
文 张佳（杏梅园居民）

每当听见蝉儿在枝头欢
快地唱歌，我就会想到自己
的童年。

小时候，我们家住在部
队家属大院里。作为 70后的
孩子，童年里是没有智能手
机、ipad 之类的东西的，连做
梦也想不到这些。物质匮乏
的年代，每年暑假两个月的
时间，似乎特别漫长。我们这
些孩子们就在大院的树林草
坪中上下求索，寻找童年的
乐趣，其中就包括捕蝉（我们
小时候叫知了）。就像那句话
里说的，小时候，抓到了一只
蝉，就好像抓住了整个夏天。

记得大院里的一些大孩
子，学习不咋地，做弹弓的技
术却不错，做的弹弓打得又
远又准，让我羡慕不已。我常
和他们一起爬到三楼或者四
楼，看他们透过楼道的窗户，
对准外面树干上的知了，瞄
准了就是一下。只是这种弹
弓“火力”太大，被打下来的
知了往往已经脑袋开花，一
命呜呼了。

与“就地正法”相比，我
的愿望是有一天能生擒几只
做玩具。母亲为了让我假期多
呆在家里，不要出去调皮，总
是说“温度越高，知了叫得越
响。你听今天知了叫得多响，
不要去外面晒。”但我总是闲
不住，那嘈杂的蝉鸣似乎是在
有意诱惑我去捉。《庄子》里
面提到的那个“有道”的佝偻
老人用顶端涂着树脂的竹竿
捉蝉这一绝招，我是上了大学
才知道的。而我小时候采用的
笨方法，就是午后常去大院的
那几棵高大茂密的梧桐树下
去寻找，希望碰巧捉到几只。
可是这些“泥猴子”实在狡
猾，总是趁夜里月黑风高夜
“悄悄地进村”，无声无息地
钻出地面，爬上树干，完成
“金蝉脱壳”，只留下树上的
几个空壳。这时候的我，只能
取下树干上的空壳子玩玩。后
来听人说，知了喜欢雨后破土
而出。于是每到下雨之后，我
都会满怀希望的出去寻找。有
一次居然真得捉到一只，我如
获至宝，高兴得不得了，立即
将其“收容”在我的蚊帐里。
没过多久，这只蝉竟然也开始
褪壳，从壳里钻出一个软软
的，嫩绿色的新生命。只是这
古人认为餐风饮露的虫儿也
许树汁喝得太饱，竟毫不客气
地在我蚊帐上留下一泡尿迹。
母亲为此还数落了我一顿。

后来，我渐渐长大，童年
的小伙伴们也各奔东西，不
知道去了哪里，70后的他们
想必也早已为人父人母。而
当年那个喜欢午后在树下寻
找知了的我，忽然之间也已是
不惑之年。如今人们的生活
早已发生了翻天覆地的变化，
“吃鸡”、王者荣耀……各种
电子产品、游戏充斥着我们的
生活，现在孩子们可以玩的东
西无穷无尽，似乎没有谁再对
蝉这土里钻出来的泥猴儿提
起兴趣。而我却固执地怀念着
每年盛夏这如约而至的悠悠
蝉鸣，以及那渐行渐远的七零
后的美好童年。
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文 梅常青（金杨园）

今年 5月以来，曹杨万都花园
小区按照上海市 7 月 1 日实行的
《上海市生活垃圾管理条例》，围
绕如何在小区“垃圾分类”更顺
利、分类效果更佳的主题，不少志
愿者提出特色的“金点子”。

目前小区垃圾分类宣传工作
正紧锣密鼓地开展，金杨园居委会
领导和物业利用早上班，晚下班到
小区巡视指导，物业和志愿者深入
楼道，进门入户，宣传垃圾分类知
识、废品回收途径和相关政策等，
以实际行动引导广大居民进行垃
圾分类投放和回收，进而养成垃圾
自觉分类、环境人人爱护的良好氛
围。通过小区玻璃橱窗等宣传，很

多居民都知道“垃圾分类”势在必
行。而大家更关心的是：小区垃圾房
改造后怎么引导“定时投放”、商品
房小区新建垃圾房如何“选点”、厨
余垃圾“二次分类”后外面的塑料
袋如何二次利用……大家认为只有
解决这样一个个小问题，打通“微
循环”；“垃圾分类”就能逐步成为
常态、长期的居民自觉行动。
“垃圾分类”人人做起，就从改

变自己开始。譬如喝空与有残留物
的奶茶杯子有不同的扔法、晶莹漂
亮的香水瓶、用过的“邦迪”怎么
是有害垃圾？如何养成带着“垃
圾”去逛街的习惯？随着宣传不断
深入，年轻的居委干部也深有体
会：有些习惯要改变、有些知识要
学习。

垃圾分类好处多，废品回收有
去处。居委会在可利用垃圾上下足
功夫，打通垃圾回收路径。一方面，
居民可将废纸、旧金属、废旧电器
等可回收垃圾分类后直接交给清
洁工，由废品回收企业统一收购；
另一方面，居民还可自行去废品
站，用废品垃圾兑换超市日常生活
用品，极大提高业主参与垃圾分类
的积极性和自觉性。

目前，我们小区已基本实现了
生活垃圾“清洁工收集,居委会干
部督查,公司统一清运、统一处理”
的处理模式。一场业主参与、全民
行动的“垃圾革命”正在我们社区
如火如荼地开展中。“一月有效化，
两月专业化，三月精细化”的垃圾
分类目标，正与我们渐行渐近。

小区里的“垃圾革命”
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中搭瓣的布鞋和皮鞋，在好几
年里都是女人的最爱。1970 年代，
曹杨一村的女人，很少有没穿过中
搭瓣的。

中搭瓣的布鞋是黑色细灯芯
绒做的鞋帮，底子有纳的布底，也
有塑料底的，最受欢迎的是棕色塑
料底的。而中搭瓣的皮鞋则分宽窄
两种，窄得显得小巧些，似乎更适
合小女孩子穿；宽的显得成熟些，
更适合大一点的女人穿。

印象中，搞文艺的，特别是跳
舞的，更喜欢穿中搭瓣的布鞋，以
职业的八字步轻盈地从街上飘过，
常会吸引很多男子的目光。

男人的选择除了球鞋，就是松
紧鞋，也就是北京所谓的“懒汉鞋
”。首选是自己纳的布底，得厚才穿
着舒坦，现在的布鞋底都太薄了。
鞋底得打上前后掌，这样可以保护
鞋底不至于过快被磨坏。所以，那
时候鞋匠的生意是很好的，因为几
乎人人都有布鞋，有布鞋的就得打
前掌后掌，无分男女。

在上海，习惯于把鞋匠叫皮
匠。皮匠最特别的是吆喝。上海那
么多手艺人，比如木匠、铁皮匠、篾
匠、箍桶匠、泥瓦匠等等，他们的吆
喝虽然内容不同，口音也有浦东、
苏北、宁波、上海郊县等之分，但是
都能听懂，唯独皮匠的吆喝听不
懂，他们总是发出一种音，拉得半
长。因为从没有直接问过他们，所
以到现在我都不晓得皮匠成天在
弄堂里吆喝的是什么。

我家门口的邮局对面，是文化
宫，文化宫的把角，也就是棠浦路和
兰溪路十字路口的东北角，常年有
个皮匠摊。皮匠约摸五十来岁，每
天早晨从我家楼下穿过，所以每天
都能听到他不知所云的吆喝。
一到东北角，放下担子，他就取

出篮球去打水，因为皮匠修鞋的时
候离不开水，无论过锥子、阳钩子还
是磨刀。这篮球不是完整的，而是
三分之二那么大，上面开了三分之
一大的口，也不知皮匠是怎么想出
来的，或者原本就是捡来的破篮球
改造成的。除了新疆、海南和台湾，
全国其它省市自治区直辖市和特别
行政区，我都去过，也许我孤陋寡
闻，但是我目力所及之处，用篮球装
水的皮匠只此一家。

我几乎每天做完作业，都会跑
去看皮匠干活，觉得很奇妙，再烂的
鞋到他手里，都能修，有些皮鞋甚至
鞋面和鞋底都穿漏了，他也照修。

每天生意都不错。现在想来，在那
个年月，其实皮匠该是比较富有的
人。

一村一区的南面是曹杨公园，
公园边上是菜市场，上海人叫小菜
场。小菜场门口也有皮匠摊，但是
我从不去看，因为那里的皮匠没有
篮球。但是那里的皮匠边上有个摊
位很吸引我，是修袜子的。修袜子
的是个三十来岁的女人，手巧极了，
无论丝袜还是尼龙袜，到了她手里，
都能给织补得不露痕迹，完好如初，
线袜更是不在话下。修袜子，纯属
困难岁月的特殊行当，如今谁还会
把破袜子送到摊上去修？再说也见
不着修袜子的手艺人了。于是惦记，
那女人，改革开放之后，会以什么谋
生呢？

我们家很少把鞋袜拿出去修，
因为我外婆擅长女红，我父亲自己
会鞋匠的手艺。我到现在都清楚地
记得，外婆每回到商场二楼买了各

式鞋样回来，就开始剪裁袼褙作鞋
帮子。因为一般的衣裳外婆自己会
做，复杂的才拿出去交给裁缝做，所
以不管多大的碎布头外婆都攒着，
得空就调好浆糊，坐在小板凳上，取
出存储碎布头的布袋子，戴上老花
镜，自顾自地糊袼褙。时常会听到她
老人家边走活计边哼小曲，有时她
会给我们兄弟俩讲她年轻时吃的
苦。
外婆今年八十九了，比外公大

一岁，回上海探亲，有时我会跟她说
起这些往事。只要一提，她就会来兴
致，一直说下去。外公则老是干扰，
埋怨她把什么年头的事都给提起来
说。
因为会皮匠手艺，父亲就置了

些鞋匠的简单家什，把一家几口布
鞋上鞋底和打掌的活都给包了，有
时隔壁邻居也会来求助。最初的布
鞋底都是外婆自己纳的，春节父亲
回上海探亲时再给打掌。父亲看外
婆纳鞋底比较辛苦，就从江西带了
些整块的橡皮回来，按照我们家大
小的鞋码尺寸，在橡皮块上切出鞋
底。这橡皮块因为厚，所以比布底要
结实，也更耐穿耐磨。
父亲给布鞋上底，跟外面的皮

匠不同，他总是把蜡线从橡皮鞋底
的侧面钩进去跟鞋帮缝上，说，这样
的蜡线是暗线，不在鞋底，因此不会
被磨破。外婆和父亲共同完成的松
紧鞋，我至少穿了十来年，也不晓得
一共有多少双了。

很后悔，那鞋，没能保留一双，
我后来买的懒汉鞋，不管什么老字
号出的，都不舒坦，渐渐就放弃了。

旧时的曹杨公园，，附近的皮匠摊已不复存在 哈啦哨//摄
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